

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN  
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50  
PAGO ANTICIPADO  
Un número suelto 0'10 pesetas  
=  
Anuncios y comunicados  
Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRICION  
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de  
José Tous y de Humbert  
y Librería de la Propaganda Católica  
=  
Redacción y Administración  
Calle Mayor, 41, Felanitx

# El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## LAS REFORMAS DE NUESTRO TEMPLO PARROQUIAL

(CONTINUACIÓN)

II

En vista de tan graves defectos y teniendo además en cuenta el desarrollo progresivo de la población, concibió el Sr. Planas, apenas poseionado del curato, la idea de corregirlos aumentando el mismo tiempo, cuanto fuera posible, la capacidad del templo y así lo indicó ya a sus feligreses en el discurso que desde el púlpito les dirigió el mismo día de su entrada.

La obra presentaba dificultades é inconvenientes no fáciles de solventar, pues se trataba de rebajar todo el piso y ponerlo a nivel, debiéndose profundizar el ábside unos 2 metros, como ya se ha dicho, efectuar estos trabajos sin comprometer los cimientos de todo el edificio, no contando para tan magno proyecto con una sola peseta. Cómo llevarlo a cabo?

Convocó el Sr. Rector la Junta de Obra de la Parroquia, explicó su idea, y el resultado fué aprobarla y quedar acordada su ejecución por partes y, confiando más en la Providencia que en las propias fuerzas, se designó día para empezar las obras. Con tal motivo invitó el Párroco desde el púlpito a todos los trabajadores de la vecindad a fin de que, los días en que por mal tiempo no pudieran salir al campo, se dignaran acudir a la iglesia, auxiliando de esta manera con su trabajo gratuito la falta de recursos para la obra y el día 9 de Enero del año 1865 se principió ésta por la parte de la puerta mayor.

No en vano se confió en la Providencia, pues a los pocos días se puso el tiempo lluvioso y, correspondiendo el pueblo a la invitación de su Pastor, acudió en masa a trabajar, costando no poco el ordenar la gente en brigadas a fin de que mientras unos hacían barrenos, porque todo era pura roca, otros retiraran el cascajo; los de un lado cavaban la parte más terrosa, los del otro sacaban fuera las piedras y en fin, tanto fué el entusiasmo del pueblo todo, hombres, mujeres, jóvenes y ancianos que se disputaban un puesto donde trabajar que, en menos de 2 meses quedó terminada la nivelación del piso, rebajado un palmo y embalsado de nuevo el templo; desde el día 9 de Enero hasta el 4 de Marzo.

Durante estos trabajos se desmontó el antiguo retablo, después de retiradas las estatuas de santos que en él había, llevándose a cabo esta operación con una rapidez no menos asombrosa, porque, habiendo acudido al templo todos los carpinteros de la población con sus instrumentos, en pocas horas hubo desaparecido, quedando de esta manera inutilizado el templo para toda función que no fuera la celebración de la misa los días de precepto y la administración de sacramentos, celebrándose las festividades de S. Antonio, S. Sebastian y Candelaria en la iglesia del Convento, así como también los funerales mas solemnes.

Siguieron a estos trabajos los de la nueva escalera de la capilla de S. Pedro y prolongación de la de S. Esteban que quedó concluida en Julio del mismo año, no siéndolo la otra hasta el Noviembre; se colocaron en la entrada mayor unas nuevas puertas (que regaló el Rdo. D. Miguel Planas Pro.) y un nuevo cancel; se restauró la pila bautismal y su nicho cuyo gasto corrió a cuenta del Sr. Rector; se bajaron los retablos de todas las capillas hasta su nuevo nivel, se enlucieron sus paredes y bóvedas y se les hizo el piso y, el 7 de Agosto de este mismo año, se principió el desmonte del piso de la antigua sacristía cuya área debía servir para el nuevo presbiterio.

(Continuará)

## EL CONFLICTO EUROPEO

Un artículo sobre la paz

El conocidísimo Vicksan Steer, antiguo corresponsal del Times en Viena, publica en una

revista de Edinburgo un artículo bajo el epigrafe: «Programa de la paz».

El tema del autor es que una paz envuelta en vaguedades sería preludio de nuevo período de armamentos y preparación para una lucha mucho más cruel.

Respecto de las perspectivas de la alcanzable paz en términos satisfactorios para las potencias de la Entente, entiende Mr. Steer que la Gran Bretaña posee en su flota un arma para asegurar la adopción de cualesquiera condiciones que satisfagan a la Entente. El autor traza una vez más el bosquejo de una Inteligencia Europea sobre la base de la nacionalidad, como se ha indicado con frecuencia oficialmente y en especial en Inglaterra.

Luego discute los probables movimientos futuros de Alemania, cuando empiecen a hacerse bien cargo del callejón sin salida en que se encuentran.

A continuación expresa Mr. Steer las más originales ideas. Dice, por ejemplo, que Alemania no puede súbitamente evacuar Bélgica en la esperanza de comover a la opinión pública en Francia e Inglaterra y de inducir a los neutrales a que se agiten en favor de la paz.

Dice Mr. Steer, además: «Si estas mantobras no diesen resultado, queda un expediente supremo al que puede recurrir el gobierno del Kaiser: No es inconcebible que cuando los banqueros de Alemania y sus armadores, fabricantes y comerciantes, vean claramente aproximarse la revolución busquen la rehabilitación moral reservada a los hijos pródigos arrependidos de la organización inicial para la revolución. Está ya pronta la mano en el partido social democrata, en las organizaciones de las clases trabajadoras, en la prensa y otras esferas para llevar a cabo una contra-revolución».

Manifiesta finalmente Mr. Steer: «Los fundamentos de la paz van compensándose un día tras otro durante la guerra por la conducta de los aliados entre sí».

### Alemania y los Estados Unidos

Un despacho de Washington anuncia que por el momento se considera como solucionada la cuestión de la guerra submarina, aunque el presidente Wilson demuestra estar determinado a mantener su firme actitud hacia Alemania, hasta que haya obtenido completa satisfacción.

La opinión general es que si Alemania quiere llegar a una completa inteligencia con los Estados Unidos, tendrá que observar estrictamente las promesas hechas. Se cree que el gobierno de los Estados Unidos no dará paso alguno por ahora para facilitar futuras negociaciones de paz y no apoyará la protesta alemana acerca del bloqueo de Inglaterra.

Un despacho de Amsterdam dice que Mr. Lansing manifestó que las negociaciones de los Estados Unidos con Inglaterra tenían que hacerse de acuerdo con los compromisos contraídos. Esta afirmación ha causado considerable inquietud en Alemania.

La *Vossische Zeitung* celebró una entrevista con Mr. Gerard, acerca de este asunto, preguntándole qué interpretación tenía que darse a tal manifestación.

Mr. Gerard afirmó que el ministro de Estado de los Estados Unidos se refirió sin duda al tratado que los Estados Unidos habían ultimado en 1914 con 21 naciones, incluso la Gran Bretaña.

Este tratado exige que todas las partes interesadas tienen que someter las diferencias de opinión que no puedan ser resueltas por vía diplomática, a una comisión especial de investigación, la cual tendrá que someter a su informe en un plazo que no podrá ser mayor de un año.

La *Kölnische Volkszeitung*, comentando este asunto dice que la interpretación dada por Mr. Gerard a la manifestación de Mr. Lansing, es de extraordinaria importancia, pues indica que los Estados Unidos se adherirán a las obligaciones de sus tratados y someterán todas las violaciones de los derechos internacionales cometidos por la Gran Bretaña a dicha comisión investigadora.

Inglaterra por este proceder ganará un año entero. Esto significa sencillamente que los Estados Unidos esperarán pacientemente hasta terminar la guerra, para resolver las cuestiones pendientes con la Gran Bretaña.

*Nueva confirmación del torpedeamiento del «Sussex»*

Nauen 13.—«El Gobierno alemán comunica que las nuevas pruebas obtenidas en la investigación abierta al efecto, han demostrado que el vapor torpedeado por el submarino alemán era el *Sussex*».

La opinión primera contraria fué debida a que el dibujo por el comandante del submarino alemán difería de la fotografía publicada en *The Daily Graphic*, del vapor hundido.

La nueva fotografía hecha del *Sussex* después del accidente, probó que el vapor tenía aspecto completamente distinto al reproducido en la primera fotografía; pues se había prescindido de un segundo palo, siendo pintado de color obscuro, lo mismo que los buques de guerra, mientras que antes tenía un palo, y estaba pintado de blanco a la altura de los camarotes, como es costumbre en los barcos de pasajeros.

El Gobierno alemán, fiel a sus promesas hechas, acepta todas las consecuencias que se derivan de las pruebas presentadas ahora.»

### El Rey de España y Francia

Paris.—El periódico *Le Gaulois* dedica unos comentarios a la lectura del Mensaje de la Corona con motivo de la apertura de las Cortes españolas.

«El discurso—dice—merece ser comentado, no sólo porque se nos muestra como un modelo de corrección, sino porque debe también su interés a la frase en que se entrevén horizontes acerca de la misión que de un modo eventual se propone el Soberano llevar a cabo.

No deja también de ser interesante el hecho de que esta sea la primera vez en que un jefe de Estado de una potencia neutral diga tan claramente su propósito de aportar, llegado el momento, su concurso activo al restablecimiento de la paz europea.

No hemos de examinar hoy por hoy las modalidades de ese concurso, y sólo pondremos de manifiesto que Don Alfonso es un espíritu demasiado político y demasiado clarividente para suscitar ninguna negociación mientras nuestros adversarios sigan teniendo la ilusoria pretensión de poder imponer.

Nos place, sin embargo, pensar que cuando llegue el día en que los plenipotenciarios piensen en reunirse, la autoridad de un Príncipe tan leal y tan caballeresco, cuya actitud irreprochable desde el principio de la guerra le ha granjeado la alta estimación y profundo respeto de todos los beligerantes, intervendrá para facilitar los preliminares y zanjar las divergencias que no dejarán de suscitarse».

Anuncia *L'Echo de Paris* que por haber recomendado a sus lectores la Prensa de Francia la conveniencia de dirigir directamente al Rey de España las peticiones relacionadas con los prisioneros y desaparecidos, don Emilio Torres, secretario del Rey, ha recibido un número extraordinario de cartas, sin que este enorme aumento de trabajo haya disminuido el celo ni la buena voluntad del Palacio Real.

Dice también, para tranquilidad de aquellos de sus lectores que han enviado dinero con el propósito de hacerlo llevar a sus parientes de las regiones invadidas, que estas cantidades han salido ya hacia Berlín, de donde serán transmitidas a los interesados.

## LA DESTENTURA DE GODDY

X

No tardó, sin embargo, Mor de Fuentes en abocarse con el personaje, cuando menos lo esperaba. He aquí los términos en que relata la entrevista, literalmente tomados del *Bosquejillo*: «Pasados tres ó cuatro días, acabado de comer, y en un pasadizo de los famosos de Paris, que venía á caer debajo de mi cuarto, me encuentro

con el susodicho, se para, se sonríe y me dice: —Quiero conocer á usted...—Puede ser,—le contesté,—y le decliné mi nombre.—Ya dije la otra tarde á Esmenard que le conocía á usted mucho.—No sé cómo puede ser eso,—le repliqué, encogiéndome de hombros,—porque yo no iba por allá...—Aunque la persona no venía,—me dijo con halagüeña sonrisa,—me llegaban los escritos. Y siguió en estas razones, casi requiriéndome como á una Dulcinea; por donde inferi que no era tan irracional como suponíamos y preguntábamos cuantos no le habíamos tratado».

Preciosa confesión esta última, de prejuicio y *parti pris*. Lo que al botarate de Mor de Fuentes, le ocurría á toda España, á toda Europa. Veinticinco años de diatriba, sin contrapeso alguno, sin protesta, sin la rectificación más leve, habían acabado por producir un estado de conciencia al parecer irrevocable. Y, cuando el azar ponía en contacto á un español cualquiera con el monstruo de quien tantas abominaciones tenía sabidas, con el réprobo á quien se atribuían todas las calamidades y desventuras de la patria, entonces, vagamente se iniciaba la duda y como un presentimiento de la injusticia en que se había colaborado. «Parece que está escribiendo unas memorias, que el Esmenard traduce al francés, continuaba Mor de Fuentes, sobre el tiempo de su ministerio ó mas bien reinado, que podrá contener interioridades sumamente interesantes. Con este motivo y sin pretender visitarle, se me antojó dirigirle unos versos, sin asomo de adulación ni de insulto, tratándole al contrario de *naufra*, y exhortándole á continuar su obra con la veracidad que la imparcialidad histórica requiere. Su grande escozor consiste en lo mucho que se le sindicaba y acrimina por su saña implacable con Saavedra y Jovellanos, los ídolos de la nación, y parece quiere sincerarse con la necesidad que tuvo de resguardarse de sus enemigos que trataban de exterminarlo. No hará poco si acierta á des- dejar esta incógnita. Allá veremos.»

La exculpación de Godoy en este punto ha sido poco menos que definitiva; mas no se fundó en los motivos que supone el escritor aragonés, sino en otros tan terminantes y bien probados ahora como que la persecución contra los indicados ministros fué la obra directa y personal de aquel hombre sin nobleza á quien, por doble ironía del título y del apellido, se llamó el marqués de Caballero. Y aquí terminan las indicaciones de Mor de Fuentes acerca de Godoy, el cual se despide, para dedicar una nota llena de desdén á otros de los refugiados españoles de París, donde, como se dijo, venían á darse la mano los perseguidos de hoy con los perseguidores de la vispera: «Ya que hablamos de personajes, allá van dos renglones acerca de otro perillón que, en cuanto á despotismo, ha sido un segundo Godoy. Vi varias veces, más por curiosidad que por otro impulso, á mi inclito paisano Calomarde, en su fonda de Douvres, calle magnífica de la Paz, y vistas al Baluarte (así llamaba Mor al *boulevard*). Repito lo que ya tengo dicho en París mismo, á saber, que no he conocido jamás ente más despreciable por estampa, por modales, por pensamientos y por palabras».

Tal fué el principio de la rehabilitación del príncipe de la Paz, en las letras castellanas, y con que timidez ya se ha visto. Mor de Fuentes carecía, por otra parte, de autoridad y de influencia. Su *Bosquejillo*, impreso en Barcelona por Bergues de las Casas, no se encuentra con facilidad ó hay que ir á buscarlo y esperararlo con paciencia en los puestos de libros viejos. Circuló muy poco y no había de obtener más crédito que el que permitía la extravagancia de su autor. No obstante: adviértese ya el camino ó crisis de espíritu, aun en aquellos que, arrastrados por la corriente, habían tomado parte en el coro de la maldición y la ignominia. Cuando el motín de Aranjuez, Mor de Fuentes había dado al viento, como tantos otros, sus coplas satíricas contra el choricero, contra el sátrapa, contra el infame. Ahora en París, su displicencia se enternece un momento, se dulcifica, se apacigua y ve un «naufra» en quien antes no viera más que un enemigo de la humanidad. Sigue un nuevo silencio; las instancias de Godoy, siempre reiteradas, sepúltanse entre los legajos del ministerio. Su causa no esta todavía madura para la reparación oficial; quienes se interesan por él, no pueden hacerlo más que en forma soslayada y débil. Pero adelante sus *Memorias* y aparecen por fin los dos volúmenes primeros.

Entonces, cuando estos libros llegan á España, un espíritu desazonado é insomne recita su triste monólogo en el silencio lúgubre de la península, estremecido tan solo por el estampido esterminante de las descargas (1835, 36, 37...) Quiere decir que son los años de *Figaro* el «jocoso escritor» que tanto hace reír á la gente y que ha de resultar á la postre, el verdadero Antony, el Charletton del romanticismo castellano. Y *Figaro*, Larra, recoge los volúmenes que le deja el cartero; lee, medita, ordena sus pensamientos y, al cabo de unas semanas, los entrega al público, interrumpiendo su charla fúnebre sobre la Junta de Castel-o-branco y sobre el «Dios nos asista» y entre un artículo sobre la repre-

sentación de *Hernani* y otro sobre la de *Margari-ta de Borgoña*. «Una de las pocas obras que han de merecer una honrosa excepción—escribe después de lamentar la fecundidad de la imprenta en este género—y que deben al menos ser detenidamente examinadas, es la que anunciamos en el epígrafe. Don Manuel de Godoy, de quien se puede decir lo que de don Alvaro de Luna dice su cronista; que Manuel de Godoy, grande ejemplo y escarmiento de privados, es un personaje histórico harto importante en los fastos modernos de España para que su voz pueda pasar oscuramente confundida en el ruido general del siglo vocinglero en que vivimos».

Recuerda Larra la portentosa y rápida elevación del personaje, la colosal influencia que por diez y siete años ejerció en los destinos de su país, las gravísimas inculpaciones de que fué objeto más tarde. Todo ello hacía desear que rompiera un silencio con el cual las autorizaba, por modo tácito. «Y cuando se medita que aquel magnate—dice después—que llegó á absorber en sí mismo el poder de un rey, que vió bullir en rededor de sus pórticos y antecámaras una corte compuesta de lo mejor de España, que el hombre que saltó de un cuartel para hollar con sus botas de montar las regias alfombras que entapizaban los escalones del trono; cuando se reflexiona que el hombre á quien ascendió á su lecho una nieta de Luis XIV... apeado ahora de sus brillantes trenes, lanzado de su propio palacio, desnudado de sus galas y veneras, arrojado por la fuerza de la opinión á las márgenes de un río extranjero, se presenta á las puertas de su patria en modesto traje, con un humilde sombrero redondo en aquella cabeza que cubrieron coronas ducales, y con unos cuantos cuadernos impresos en la mano, no ya para rescatar las perdidas grandezas sino para reconquistar el nombre de ciudadano español, que catorce millones de hombres poseen sin esfuerzo alguno; para demandar justicia, para hacerse simplemente escuchar; cuando se reflexiona en tan espantosa peripecia, es imposible negarse al deseo, á la curiosidad de oír, y solo entonces se concibe el interés extraordinario que deben inspirar al público las memorias de este hombre todavía más extraordinario así por su elevación como por su vida».

Véase, pues, cuantas precauciones y circunloquios creyó Larra indispensables para entrar en materia del «caso Godoy» en sentido revisionista, no para hacer coro á las inveteradas y ya tópicas declamaciones. Planteaba por primera vez desde la prensa española, el recurso de casación contra un fallo histórico, unánime y al parecer sin revocabilidad. La misma circunspección, los mismos cuidados que pone en no soltar prendas, en no suscitar más que inquietudes ó dudas acerca de esa revocabilidad, advierten al menos versado en achaques de polémica que el publicista se sentía solo, casi único á abogar en favor de esa causa por tanto tiempo perdida. Con ser tan audaz no se atreve á romper declaradamente con el universal prejuicio; acostumbrado á afrontar todos los estados de opinión, á retrar todas las preocupaciones, á chocar con todas las rutinas, se detiene ante el odio que los españoles sentían aún contra el desventurado proscrito. Más que de defenderle trata en la primera parte de su estudio de dramatizarle; de ponerle en consonancia con la modalidad estética de aquellos años, de presentarlo bajo una luz romántica y con interés sentimental. Pero una vez conseguido esto y asegurado, mediante esto, de la atención del lector, no tarda en llegar á cosas más hondas y definitivas.

Para *Figaro* es menos digno de lástima don Alvaro de Luna, perdiendo de una vez vida y privanza, que Godoy, asistiendo á su propia posteridad y miseria. «El antiguo príncipe de la Paz, árbitro de España, y don Manuel de Godoy, extranjero y particular en París, es la personificación del alma destinada á ver el cuerpo crecer, robustecer, llegar á su apogeo, y secumbrir á la ley común de la decrepitud y la decadencia: don Manuel de Godoy condenado á ser espectador del príncipe de la Paz caído, es el hombre á quien se concediera el funesta privilegio de contemplarse á sí mismo después de muerto. Horrendo castigo por cierto, si fué delincuente, y ante el cual debe expirar todo rencor, ante el cual la justicia misma de los hombres debe velarse el rostro, templando el alcance de su severidad. Y horrible ejemplo también si no fué delincuente, y si la alta posición en que se encontró, suscitando enemigos que mejor perdonan el crimen que la fortuna, pudo ser la causa principal de su desgracia.»

Miguel S. OLIVER.

(De *La Vanguardia*)

## NOTICIAS GENERALES

### DE LA PROVINCIA

El oficial de la Guardia civil D. Bernardino Labrés ha comunicado al señor Gobernador que en el día de ayer se trasladó a la villa de Binisalem con el fin de continuar las diligencias para descubrir al autor ó autores del robo sacrilego cometido en la iglesia parroquial del

nombrado pueblo.

Añade que las gestiones dieron por resultado la detención de Juan Rosselló Martí, de 33 años de edad, sacristán de la expresada parroquia, como presunto autor del hecho.

El detenido es aficionado al juego, lo cual le valió amonestaciones por parte de sus superiores.

Además había otros detalles que hacían sospechar contra el Rosselló.

El detenido ha sido puesto a disposición del Juzgado.

—El Doctor en Medicina don Gabriel Ferret presentó un recurso al Presidente de la Diputación Provincial contra el acuerdo de dicha Corporación que desechó su solicitud pidiendo tomar parte en las oposiciones para la provisión de la vacante de médico de la sección de Medicina del Hospital Provincial.

Con dicho motivo se ha suspendido la reunión del tribunal y opositores admitidos que está convocada para el día 18 del actual.

El recurso informado por la Diputación pasará al Ministro de la Gobernación quien fallará.

### DE LA PENINSULA

—La «Gaceta» publica un real decreto que establece lo siguiente:

Artículo 1.º En las plazas del Reino donde exista Bolsa oficial de Comercio corresponderá a las juntas sindicales de los colegios de cambio y Bolsa y donde aquélla no exista á la de los Colegios de Corredores de Comercio, intervenir y autorizar todas las operaciones bursátiles ó mercantiles que requieran intervención de agente mediador y que hubieren de realizar el Estado, la provincia ó el municipio.

Artículo 2.º Cuando cualquiera de los organismos oficiales á que se refiere el artículo anterior hubiera de realizar una operación bursátil ó comercial que requiera la intervención del agente mediador para su eficacia legal y autenticidad de la misma se dirigirán de oficio al presidente de la Junta Sindical del Colegio de Agentes de Cambio y Bolsa ó de corredores en su caso, interesándole la ejecución de la operación de que se trate.

Art. 3.º Recibido el oficio el presidente de la Junta Sindical ó cualquiera de sus individuos designados por la misma se pondrá a disposición del centro, dependencia ó entidad que hubiere ordenado la operación para recibir sus instrucciones. La Junta Sindical tendrá facultades para delegar la operación en cualquiera de los individuos del Colegio.

Art. 4.º Los corretajes que hubieren de percibir con arreglo al arancel pasarán a formar parte del fondo ó capital de la corporación, destinándose á levantar las cargas de la misma.

## SECCION LOCAL

La situación agrícola es lo que hoy atrae preferentemente la atención de todos los felanigenses. Descontadas desde luego cuatro quintas partes por lo menos de la cosecha ordinaria de almendras, reducida á algo menos de la mitad la de algarrobas, anulada en su mayor parte la de albaricoques y forzada a desalentadora insignificancia la de la uva, por el lastimoso estado en que las viñas quedaron el año último, todo el porvenir, toda la esperanza de un pequeño ingreso en las exhaustas arcas de nuestros agricultores, quedaron circunscritos desde hace tiempo a la probabilidad de que rindieran lo debido las producciones de cereales y legumbres; y esta es hoy la cuestión que preocupa y el objeto de todo comentario revelador de la inseguridad de que se salve todo lo que ya se creía salvado. Los haberes sí que en general ostentan—u ostentaban, porque el arranque se generaliza de una manera rápida—cosechas abundantes, colosales en algunos puntos; las cebadas también parecen terminar su granazón sin inconvenientes y alguna leguminosa de escaso cultivo promete igualmente dar, poco más o menos, lo corriente; pero respecto de los trigos, ese cereal que desde la época de la siembra constituyó el principal arrimo de la futura economía doméstica de todas las casas, ya no es general la impresión optimista que nacía del buen aspecto que presentaban las sementeras, sino que ha tenido que modificarse al ver que solo persiste la lozanía en lugares de tierras ricas, dispuestas para retener en sus capas inferiores grandes reservas de humedad, habiendo desaparecido de aquellas otras pobres o esquilmas, en donde las espigas, faltas sin duda de la indispensable nutrición que no les envían las secas raíces, van adquiriendo un color blanquecino, indicio de la mala granazón, que acaba por ofrecer completamente vacía la cascarilla del grano.

Esta es la perspectiva que ofrece la inmediata recolección. Con todo, el agricultor no desmaya en prodigar a su hacienda cuantos trabajos y cuidados reclame; y prueba de ello, que en la actualidad, apesar de no existir ningún síntoma de invasiones de mildew, hay viticultor que ya tiene

dados a sus viñedos tres tratamientos preventivos de las plagas en boga.

Desanimadísima, como ya se esperaba, resultó la primera feria de la temporada, celebrada el domingo último en esta ciudad. Fueron tan escasas las transacciones realizadas en toda clase de géneros y ganados, que se dió el caso excepcional de que alguno de los vendedores tuviese que retirarse del mercado sin haber conseguido verificar operación alguna.

Tal parquedad en las compras está muy justificada por el recelo de que en lo sucesivo falte el numerario para la adquisición de lo más preciso, si no se opera rápidamente un cambio en la situación general de Europa, principal origen de todas las estrecheces que padecemos.

Los más entusiastas socios del pujante «Círculo Recreativo» de esta ciudad trabajan asiduamente en la organización de una velada literario-musical que, de llevarse a cabo, tendría fines de diversión para los elementos que constituyen la Sociedad y resultados de utilidad benéfica para los asilados de la Casa-Hospicio.

Hemos tenido ocasión de ver un esbozo del programa que se intenta desarrollar, y lo creemos muy factible, exceptuada la colaboración del bello sexo, que se anhela vivamente pero que no es de fácil consecución. Por lo demás, el Círculo por sí solo, con los elementos de casa, se basta y sobra para hacer disfrutar al público de una velada deliciosa aunque de pretensiones modestas: hay allí músicos prestigiosos, cantantes de hermosa voz, instrumentistas de primera fila, superiores «amateurs» de la declamación prosista y poética; se tiene bien «entrenado» un orfeón de muy buen conjunto; se dispone de una completa banda de guitarras y bandurrias... No hay que decir, pues, lo que será esta velada, si cuaja su organización y se consigne además adiccionarla la salsa de una representación teatral o algún otro número apropiado en que pudieran hacer gala de sus facultades las discretas cuanto hermosas «felanitxeras.»

Para local y fecha se ha pensado en nuestro Teatro Principal y en las próximas Pascuas de Pentecostés.

El miércoles llegaron a Palma, en número de 23, los profesores y alumnos de la Escuela Superior de Guerra, que vienen para estar un mes en esta isla y recorrerla estudiando su defensa.

Uno de estos militares llegó ayer a Felanitx, subiendo por la tarde al monte San Salvador y proponiéndose visitar mañana Porto-Colom y sus alrededores.

Se nos asegura que mañana el recaudador de contribuciones de los vecinos pueblos de Santany, Campos y Porreras tendrá abierta la recaudación de contribuciones correspondiente al segundo trimestre, en el local de costumbre, calle de Pizá, Horno «Can Bota.»

Dentro de la tendencia general de desanimación en los negocios de almendrán, su precio ha mejorado un poco durante esta semana.

Hoy se paga en este mercado a razón de 85'00 pesetas los 42'37 kilos.

Para el domingo 28 del corriente se prepara en la iglesia del Convento la fiesta que anualmente se dedica a Santa Rita de Casia.

En el sorteo de la lotería celebrado en Madrid el día 11 del actual, resultó premiado con 400 pesetas el número 247, despachado en la Administración de esta ciudad.

Habiendo quedado terminada en esta imprenta la tirada de la cuarta edición del utilísimo libro «La Cuyña Mallorquina», se recuerda ello a todos los que tenían solicitados ejemplares que no se les pudieron servir, para que renueven ahora el pedido, que a partir del lunes próximo podrá ser cumplimentado.

Hemos recibido los dos primeros números del semanario satírico universal que con el título de «El Zorro» seguirá publicándose en Madrid.

Se venderá en esta imprenta a 20 céntimos ejemplar, como se venden las revistas ilustradas «La Esfera», «Nuevo Mundo» y «Mundo Gráfico», el diario «La Acción» y otros.

También se han recibido en este establecimiento tipográfico ejemplares del primer tomo de la interesante publicación «De Mallorca», que acaba de publicar D. Antonio Pol.

Contiene dicho libro hermosas reproducciones gráficas de sitios pintorescos y objetos artísticos de esta isla, con correctas descripciones de sus costumbres, recuerdos y curiosidades.

Se vende a una peseta.

### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 13 de Mayo de 1916

La presidió el Alcalde D. Juan Caldentey, con asistencia de 13 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses 15'44 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Referente a la casa habitación del maestro de la Escuela Nacional de niños de esta ciudad, se acordó informe la Comisión de obras y la de Instrucción pública.

Se aprobó el expediente formado por un individuo que solicita ir a tomar baños en San Juan de Campos.

Se concedió permiso a Miguel Gomila para reformar la fachada de su casa calle del Obispo Puig.

Se aprobó la distribución de fondos hecha para el presente mes.

A proposición del concejal D. Bartolomé Vaquer se acordó que la Comisión de obras y la de Instrucción pública informen sobre el estado de la cisterna y retrete del edificio que fué hospital de esta ciudad.

Y se levantó la sesión.

### Notas agrícolas

COMO PENSAMOS COMBATIR

EL MILDIO DE NUESTRAS VIÑAS

Vamos a entrar en el período activo de las sulfataciones. El triste recuerdo del finido año, en el que la *peronospera* devoró la cosecha europea, y la probabilidad de elevados precios para los vinos que se recojan, son excitantes que nos llevan a intentar, por todos los medios, procurar que lleguen a buen término las próximas vendimias.

A este fin, y teniendo en cuenta experiencias ajenas, las propias y los nuevos estudios que verdaderas eminencias han realizado estos últimos tiempos, así como los resultados positivos obtenidos en la práctica cultural, que no siempre son los que se registran en los laboratorios, nos ha movido a trazar un plan para nuestro particular uso, que se aparta bastante del que suele seguirse.

El que vamos a plantear se orienta en principios, ideas y aún prácticas recientes, que en nuestro concepto son tan racionales y lógicas, que invitan, cuando menos, a que las comprueben muchos, porque si su bondad fuera confirmada, simplificarían y abaratarían mucho el coste de la defensa de la viña.

Y dadas estas explicaciones, entremos en materia, procediendo ante todo a señalar los elementos y los medios de que vamos a echar mano como indispensables para llevar a realización nuestro propósito.

A tal fin hemos tenido en cuenta el poder contar:

- 1.º Con los productos o materias anticriptogámicas, y en este concepto consideramos del mismo valor el sulfato, los cardenillos o acetatos y el oxocloruro de cobre. Para la apreciación del valor anticriptogámico de las expresadas sales, nos fijamos en su riqueza cobrizada, pues está teórico y experimentalmente reconocido que únicamente es el *metal cobre* el que debe tenerse en consideración como agente de eficacia.

- 2.º Con los aparatos e instrumentos adecuados para distribuir cómoda y económicamente los expresados productos sobre las plantas, y

- 3.º Con la oportunidad o épocas apropiadas de realizar las sulfataciones.

Expuestos estos puntos de vista, veamos cuales son los productos *mildiucidas* y los que, con ellos, deberemos contar como auxiliares o suplementarios.

*Productos mildiucidas:* Sulfato de cobre; verdetes o cardenillo; oxocloruro de cobre.

En todos estos productos la virtud anticriptogámica está en relación con la cantidad de cobre que entra en su composición.

El sulfato contiene el 25 por ciento de *cobre*; el cardenillo el 32 por ciento; y el oxocloruro el 55 por ciento.

*Productos auxiliares:* Cal grasa; carbonato de sosa (Solvay); caseína; gelatina ampelógama; jabón blando; aceite de linaza y sulfato de hierro; y por fin, agua.

La cal y el carbonato de potasa entran en la composición de los caldos o papillas para neutralizar las soluciones de cobre; el agua para disolver o mezclar y formar las disoluciones; el sulfato de hierro para darles más duración y firmeza, y los demás también para fijar, pero especialmente para *embeber* y *mojar* en los órganos de las plantas los preparados.

Obtener de éstos, en cuanto sea posible, la firmeza y la propiedad de *embeber* por completo las plantas, son extremos importantes para llegar a la mejor defensa de las cepas.

La intervención del sulfato de hierro y de algunos de los productos para dar la propiedad *mojante* a las fórmulas, aumenta su duración y efectividad.

*Instrumentos o aparatos para sulfatar.*—Máquinas sulfatadoras para la distribución de líquidos y azufradoras o aparatos para distribuir los azufres y los polvos sulfatados.

Entre las máquinas o aparatos de sulfatar de producción nacional, de tanta eficacia y solidez como las mejores extranjeras, pueden señalarse las sulfatadoras a presión.

Estas últimas no exigen esfuerzo alguno para impulsar el líquido, pues la presión que se obtiene con el aire ahorra el tener que actuar continuamente la palanca para dar movimiento a la bomba, como es indispensable hacerlo con las sulfatadoras del primer tipo.

*Distribuidores de azufre o de productos pulverulentos.*—Azufradoras de mochila y fuelles azufradores.

Reemplazan estos últimos los tubos y cajas azufradoras, por la perfecta distribución de las materias pulverulentas y de los azufres y economizan mucho tiempo y material.

Reconocida la eficacia de los tratamientos pulverulentos, como complemento de los líquidos y para impedir el desarrollo del *oidium* o *ceniza*, hácese indispensable estos aparatos.

Preparación de las fórmulas:

*Caldos débiles especiales para el follaje:* Sulfato de cobre, 300 gramos; cal, 150 id.; gelatina ampelógama, 100 id.; sulfato de hierro, 100 id.; agua, 100 litros. O bien: oxocloruro de cobre en pasta, 300 gramos; sulfato de hierro, 100 gramos; agua, 100 litros.

Fórmulas concentradas (especiales para los frutos): sulfato de cobre, 3 kilos; sulfato de hierro, 100 gramos; gelatina, 150 id.; agua, 100 litros. O bien: oxocloruro de cobre en pasta, 1'50 kilos; sulfato de hierro, 100 gramos; agua, 100 litros.

Además, azufres sulfatados al 8 ó 10 por 100, aplicados especialmente al florecer o cuando la intensidad de las invasiones o la continuidad de las lluvias, nieblas o humedades hicieran temer ataques intensos de mildiu.

*Aclaraciones.*—Aplicaremos dos fórmulas distintas, una de concentración *débil* y otra de concentración *fuerte*. Las primeras, especialmente para las hojas, las concentradas para los frutos. Nos serviremos de ellas, porque:

- 1.º Dado los últimos estudios parecen ser más eficaces las simples soluciones cúpricas que los caldos concentrados, mientras haya una cantidad de cobre soluble fácilmente asimilable. A esto obedece el uso de los caldos débiles ácidos.

- 2.º Porque de esta manera y combinando la fórmula débil con la concentrada, tenemos doble probabilidad de acertar, pues utilizamos la asimilabilidad de las soluciones simple y la protección de la coraza formada con el revestimiento de una capa densa, que impida la germinación del mildiu.

- 3.º Introducimos el sulfato de hierro porque, a la par que sirve para combatir la clorosis, fija y alarga la duración de los caldos, dificultando que las lluvias los arrastren y eliminen de las plantas.

- 4.º Además, la adopción de las fórmulas débil y concentrada nos permite economizar el sulfato, pues todo el que dejamos de aplicar a las hojas, lo damos de más a los racimos, que entendemos conviene proteger con mayor intensidad de lo que hasta ahora se había hecho.

- 5.º La combinación de azufres sulfatados, tiende aparte de combatir el *oidium*, lograr también introducir entre los espacios de los granos una reserva de cobre asimilable, que las lluvias o humedades, al movilizarlo, contribuyan a defenderlos de las invasiones.

Para la realización de nuestro plan de defensa tendremos en cuenta procurar, en todo lo posible, efectuar las sulfataciones cuando se note una baja de temperatura, un descenso barométrico y todo indicio de cambios de tiempo que señalen el ir a entrar en un período lluvioso. Procediendo así esperamos tener la posibilidad o probabilidad de contener el mildiu, aun en circunstancias adversas.

El tiempo nos dirá hasta dónde habremos estado acertados.

RAUL M. MIR

## OLEORETINE

Oleoretine, no es un mero producto de Perfumeria, sino una Preparación Científica que evita y cura la calva.

Remedio el más eficaz de los conocidos. Exito indiscutible.

Véndese al precio de 5 pesetas frasco en todos los almacenes y farmacias.

### Clases de Contabilidad Mercantil

y Teneduría de Libros por partida doble

bajo la dirección del Profesor

Don ANDRES RIERA.

Se abrirán en breve en la casa n.º 15 de la calle del Agua.

### SE VENDE UNA CASA

de gran capacidad, con todas las comodidades apetecibles y un corral de mucha extensión, situada en la calle del Obispo Puig n.º 17, con salida a la del Agua.

Darán informes en la misma casa.

## MIDEW Y OIDIUM (CENDRADA) DE LA VID

SU ESTUDIO Y TRATAMIENTOS

por ARNESTO MESTRE, Ingeniero Agrónomo, Director de la Estación Enológica de Felanitx.

Este interesante libro se ha puesto a la venta en la imprenta de este semanario.

# MANUEL PLAZA

SASTRE

Ofrece una bonita colección de géneros propios para la temporada de primavera y verano.

CALLE CADENA, ESQUINA SANTA EULALIA

**PALMA = ANTIGUA CONFITERIA ROSSELLO = PALMA**

## LA MUNDIAL

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Administradora de Cooperativas-Mútuas y Asociaciones de Previsión y Ahorro

Seguros Mútuos de Vida.—Supervivencia.—Previsión y Ahorro.—Seguros de ganado

Autorizada por Reales órdenes de 8 julio 1909 y 1.º Abril 1912

Efectuados los depósitos necesarios con arreglo a la Ley y al Reglamento de Seguros

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

**PRESIDENTE:** Excmo. Sr. D. Julio Burell y Cuéller, Ex ministro de la Corona, Publicista y Diputado a Cortes.—**VICEPRESIDENTE:** Excelentísimo Sr. D. Juan de Ampudia, General de División, Gentilhombre de Cámara, etc.—**VOCALES:** Sr. D. Felipe Fernández y Fernández, Propietario, Director-gerente de «La Mundial» y de Argos.—Ilmo. Sr. D. Rafael Diaz Aguado Salaberry, Abogado y Diputado a Cortes.—Sr. D. César A. de Arruche Villanueva, Abogado, Jefe de Negociado de Fomento, Asesor del Banco de España.—Ilmo. Señor D. Ramón Sanjurjo Neire, Abogado y Propietario, Diputado a Cortes.—Ilmo. Sr. D. José de Igual Martínez, Catedrático, Ingeniero Industrial y abogado, Diputado a Cortes.—Sr. D. José Santiago Senarega Novillo, Abogado del Ilustre Colegio de Madrid, Propietario Secretario general de «La Mundial» y de Argos.—Sr. D. Francisco Sanz Ojeda, de León, ex-Presidente de la Cámara de Comercio, Subdirector de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, Propietario y Diputado provincial.—Sr. D. José Centeno González, de Sevilla, Abogado, Propietario, Diputado provincial.—Sr. D. Antonio Cola Sancho, de Valencia, Propietario, Naviero, Industria.

Director Regional D. Bartolomé Fernández y Fernández.—Inspector

General en Baleares D. Francisco Benages Florenza

Representante Cobrador en Felanitx, D. Nicolás Bennisar Pro.

## LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST per MOSSÈN JUAN AGUILO

Obra premiada en el Certamen hagut entre el Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d'aquesta Diócesis l'any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pessetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

## Almacenes SAN JOSÉ

DE

## IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO

Sastrería especial para Militares.

## LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTES DE COK

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d'aquelles personas que vulgan cuynar óe y barato

que per la conveniencia d'aquelles personas que vulgan cuynar óe y barato

que per la conveniencia d'aquelles personas que vulgan cuynar óe y barato

Aquesta obra está dividida en varios plequetes, en los quales se trata en separació cada-cun dels rams indicats y molts altres. Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de le plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de lo cual no s'aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s'imprenta de quest setmanari, carrer major 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

SELLOS PARA COLECCIONES.

En la imprenta de este semanario se encontrará un surtido complet oy variadísimo

## GRAN TALLER DE MUEBLES

DE

## G. GINARD

Ronda de Poniente, 109 — Santa Catalina - Palma

Se construyen muebles de todas clases a precios relativamente económicos.

Existencia permanente de mobiliarios de todos los gustos para todas las clases sociales.

La casa responde de sus trabajos.

## LA POPULAR

Huertos, 34, FELANITX.

Fábrica de Medias de JOSÉ SIRER

Especialidad en calcetines de caballero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algodón superior de tres cabos.

Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No aprietan la pierna ni se caen.

Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra.

Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.

## La salvación de los viñedos

PARA EL OIDIUM Y EL MILDEU

## EL SULFOBONO

No comprar nada sin conocer este producto.

Representantes exclusivos para España y Portugal, Solsona y Vosdes Pie de la Cruz 16 Valencia.

Unico representante en Mallorca

A. Barceló, Fuente 3 Felanitx

## ACADEMIA DE MAZAS

Preparatoria para Arquitectos e Ingenieros

VALVERDE 22, MADRID

(Internado especial para 30 alumnos)

En todas las Provincias de España ocupan puestos oficiales ex-alumnos de esta antigua Academia, cuya seriedad nos exime de elogios.

Tómese informes y pedid Reglamentos al Director Don Alejandro de Mazas.

## VENTA DE FINCAS

Una casa calle Mayor número 24.

Una casa y corral calle Caridad n.º 9.

Media cuarterada viña en el «Pou del Camí»

Media cuarterada almendral en «El Pujol.»

Media cuarterada viña en «Son Massot.»

Una cuarterada y un cuartón, campo y viña, en «Can Veyn.»

Medio cuartón viña en «Son Ameret.»

Los compradores pueden dirigirse a D. Emilio Morales, Cadena, 9, 2.º, Palma. 8

## Para las Señoritas de Arte

Las que desean aprender y perfeccionar los bordados a máquina, sean calados, labores de malla, encajes, richelieu y multitud de variaciones en esta clase de labor, dirijanse a la señorita Margarita Bennin, calle del Mar n.º 49, Felanitx.

## Traslado

La acreditada platería LA JOYA, que tiene montada en Palma don Antonio Pomar, ha sido trasladada a la calle de Juliá número 8, esquina a la de Quint, vulgarmente conocida por Cuesta de Brosa.

## VENTA DE UNA CASA

Se vende a voluntad de su dueño una casa calle de la Caridad esquina a la de la Verónica, números 27 y 29, que forma dos habitaciones distintas con las dependencias necesarias para vivir dos familias.

Para informes dirigirse a D. Antonio Artigues calle Mayor número 52.